
30 НОЯБРЯ 1986 ГОДА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОМИС
СИЕЙ БЫЛ ПОДПИСАН АКТ ПРИЕМА ОБЪЕКТА «УК
РЫТИЕ» НА ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС. В СВЯЗИ С ЭТОЙ 
ДАТОЙ НА ЧАЭС И В г. СЛАВУТИЧЕ С 29 НОЯБРЯ 
ПО 1 ДЕКАБРЯ СОСТОИТСЯ ПЕРВАЯ МЕЖДУНАРОД
НАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ.

 О Б Ъ Е К Т  « У К Р Ы Т И Е » :  9 Л Е Т  СПУСТЯ

В. И. Купный:
" ЭТО БЫЛА 
СВЕТЛАЯ РАБОТА..."
Заместитель генерального директора ПО «Черно

быльская АЭС» по объекту «Укрытие» В. И. КУПНЫЙ 
родом с Кировоградщины. Вырос на Урале. Закон
чил Киевский политехнический институт. Работал глав
ным инженером на Белоярской АЭС. За успехи, до
стигнутые при сооружении энергоблока на быстрых 
нейтронах, был награжден орденом Трудового Крас
ного Знамени. Лауреат Государственной премии СССР. 
Работал также директором Запорожской АЭС, зани
мал руководящую должность на комбинате «Маяк» 
в Челябинске. В НПО «Припять» был заместителем 
главного инженера по новой технике, позже — пер
вым заместителем начальника Администрации зоны 
отчуждения. С февраля 1995 года назначен замести
телем генерального директора ПО «Чернобыльская 
АЭС» по объекту «Укрытие».
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— Валентин Ипполитович, главное 
условие нашей беседы — предельная  
четкость вопросов и полная откровен
ность ответов. Вы согласны дать такое 
интервью «В існику Чорнобиля»?

— Д а, согласен ...
— В чем заключалась суть вашей 

работы на должности заместителя гла
вного инженера по новой технике НПО 
«Припять»? Каков итог этого отрезка 
жизни? Ваше философское осмысление 
атомной катастрофы на Чернобыльской 
АЭС и той огромной территории Укра
ины, которая имеет название Черно
быльская зона?

— До н ачала работы  в НПО «П ри
пять» я бы л энергетиком  и, естествен
но, зан им ался  только вы работк ой  эл е
ктроэнергии. Но в долж ности  зам ести 
теля  главного инж енера по новой тех 
нике мне впервы е приш лось зан и м ать
ся проблемами п ереработки  и захоро
нения радиоактивны х отходов, д езак ти 
вацией  м еталла. Д л я  меня это бы л но
вый интересны й кусок работы . Б ы л  р а з 
работан  проект специализированного 
п редп риятия «В ектор» , вы брана п лощ а
дка д л я  его строительства. Но, к со
ж алению , после р а зв а л а  С ою за п ре
кратилось ф инансирование — и осу
щ ествление проекта пока зам орож ено.

Что касается  аварии  на Ч ерн обы ль
ской АЭС. то к атастроф а подобного м а
сш таба долж на бы ла произойти именно 
в С оветском Союзе. В едь в этой стране 
всегда был огромны й р азры в  меж ду 
тем, что нужно п оказать  (все в розо
вых тонах, как  потемкинские деревни), 
и что сделано на самом деле. А ведь 
технику не обм анеш ь. Л ю бы е идеоло
гии — они сами по себе, а техника — 
сам а по себе. На мой взгляд , причи
на атомной к атастроф ы  кроется  ещ е и 
в том, что в 70-х годах наш а тяж ел ая  
пром ы ш ленность не бы ла готова к со
зданию  атомной энергетики  с помощью  
реактор с в В В Р , которы е использую тся 
во всем мире. В место их начали  стро
ить и зап ускать  реакторы  типа Р Б М К , 
которы е теперь не вы пускаю тся ни в 
России, ни в других бы вш их республи
ках Сою за. Это было роковой ош ибкой...

Т еперь о Ч ернобы льской  зоне. К со
ж алению , эта ради оактивн ая  зона, как 
и египетские пирам иды , останется на 
многие и многие века. Н аш и далекие 
потомки забудут и нас, и наш  общ е
ственно-политический строй, а радио
активная  зона будет сущ ествовать  — и 
человек на этой территории очень до
лго не см ож ет ж ить норм ально. П олу
распад плутония — 2 4  ты сячи  лет...

__ Для вас предложение возглавить
коллектив объекта «Укрытие» было не
ожиданностью?

— Нет. Я ведь и раньш е дваж ды  
имел попы тки перейти работать на «У к
ры тие», но моя кандидатура тогда по
чему-то не прош ла.

— Интересно, что влекло вас на 
этот ядерно опасный объект?

— Его новизна и непознанность. 
В едь с чисто технической точки зр е 
ния «У кры тие» — это соверш енно не
обы чны й объект. В работе на нем нет 
стереотипов, инструкций и нормативов. 
В нем нет работы  по прочитанному. 
Это очень интересная, сл ож н ая  и не
обы чная работа в чисто техническом  
плане. И чтобы с ней сп равл яться  — 
надо им еть голову... Это с одной сто
роны. А с другой — объ ект «У кры тие» 
действительно п редставляет собой оп а
сн ость , точнее угрозу  д л я -л ю д е й , — 
и в 30-килом етровой  зоне, и за  ее пре
делам и . Ведь это не склад  и не храни
лищ е, а хаотическое нагром ож дение р а 
диоактивны х м атери алов  и ядерного 
топлива. Все это не разлож ено  на стел 
л аж ах  и полочках.

— Валентин Ипполитович, а какие 
качества необходимы тем специалис
там и рабочим, которые работают в 
«саркофаге»?

— П реж де всего — незаш еренность. 
То есть специалист, опираясь на свои 
преды дущ ие знания, долж ен  бы ть спо
собным реш ать н естандартны е задачи . 
Д ля этого он и м ы слить долж ен неор
динарно. Это самое главное. А  цель 
у нас одна: п реобразовать  так  н азы в а
емый «саркоф аг»  в подконтрольны й 
объект, чтобы ни в обы чны х, ни при 
различны х экстрем альн ы х воздей стви 
ях ( з е м л е т р я с ения, смерчи и т. д.) не 
допустить разруш ен и я  конструкций и 
распространения радиоактивности  за 
его пределы . К этой цели можно дви га
ться разны м и путям и, учи ты вая  уров
ни техники и экономики. Н а многие во
просы ответов мы  не вы читаем  нигде, 
и  второе. П еред принятием  ответствен
ных реш ений долж ен  отсутствовать 
страх. И у и нж енера, и у сварщ ика. 
Н едавно в « В існику Ч орнобиля» был 
напечатан ваш  реп ортаж  о том, как

проводится герм етизаци я  кровли  объ е
кта «У кры тие» . Вы очень точно под
метили, что к этой работе специалисты  
готовятся на зем ле, как  альпинисты  
перед ш турм ом  незнаком ой верш ины . 
Б о язн ь  приним ать реш ен ия у наш их 
работников исклю чена, как  черта х ар а 
ктера. Но каж дое реш ение обязательно 
готовится, аргум ен ти руется  и обеспе
чивается его вы полнением . Это главное 
условие наш ей работы .

— Сколько человек работают на 
объекте «Укрытие» и какие возрастные 
ограничения?

По ш татном у расписанию  у нас 
750  человек. Но на сегодня ф акти чес
ки 727  специалистов. Н епосредственно 
на «У кры тии» еж едневно работаю т око
ло 2 3 0  человек. Плю с подрядчики. У 
нас в основном трудятся  люди среднего 
возраста  — от 30  до 50  лет. Допуск 
каж ды й  получает только после тщ ател ь 
ного медицинского обследования и по
лож ительного реш ения врачей . Законом

запрещ ено приним ать на работу в зо
ну ионизирую щ его и злучения лиц мо
лож е 18 лет. Д л я  пенсионеров ограни
чений нет, но работать на объекте «У к
ры тие» они не хотят.

— Что движет людьми, которые 
идут работать на объект «Укрытие»?

— Об этом мож ет ск азат ь  только к а 
ж ды й сам  за себя. К ак в той притче
о трех человеках , которы е тянут три 
тяж ел ы е тачки  с кам ням и. Н а вопрос, 
что они делаю т, первы й ответил: «Д а 
вот камни таскаю . Н адоело уж е...»  В то
рой: «Д еньги зарабаты ваю . Семью  на
до корм ить». А  третий объяснил: «В о
ж у камни, чтобы храм  построить». Оно 
ведь и в ж изни  так. П одавляю щ ее бо
льш инство лю дей в мире — это те, 
кто зараб аты вает  себе на хлеб. Чуть 
поменьш е десяти  процентов — это р а з 
ного рода разгильд яи  и преступники, ко
торы е сущ ествую т везде, независим о 
от общ ественного строя. И где-то ещ е 
десять  процентов — так  назы ваем ы е 
трудоголики. Эти люди работаю т ради 
работы . Они ф ан аты  своих идей. Д у 
маю, что среди работаю щ их на «У к
ры тии» тож е есть лю ди с разной  ж и з
ненной ф илософ ией  и понятиям и. Но 
все они склонны  к риску. Б е з  этой 
особенности х ар ак тер а  никто не п ере
ступит незрим ую  черту. В едь каж ды й 
идет работать  к нам  только доброво
льно.

— Валентин Ипполитович, вы атеист 
или верующий человек?

В оинствую щ им атеистом  я, к 
счастью , никогда не бы л. Н а счет с у 
щ ествования Б ога никогда серьезн о  не 
зад ум ы вал ся , хотя сам  крещ ены й втай
не от отца и м атери .

— Страх перед смертью у вас есть 
или нет?

— Вот этого нет. Это уж  точно. 
М ы сль о ф изической  см ерти  меня не 
пугает. Я  долгое врем я  зан им ался  а л ь 
пинизмом и проверил себя  на этот 
счет в разн ы х  и опасны х ситуациях. 
Т ревож ат другие разм ы ш лен ия: что я 
оставляю  на зем ле после себя? С ейчас 
я могу сказать , что з а  моей спиной 
есть энергоблок с атомны м реактором  
на бы стры х нейтронах Б Н -600 . Его со
здание на Б елоярской  А ЭС я н ачинал 
с проектирования. Б р а л  участие в стро
ительстве. Н а этом действую щ ем  ре
акторе пять лет бы л главны м  и нж ене
ром. И хотя этот реактор  созд авался  
как  опы тно-промы ш ленны й, но по 
итогам трех  кварталов  95-го года он 
признан лучш им атомны м энергоблоком 
России. Я искренне этим горж усь. Мне 
приятно, что м еня до сих пор помнят 
на Б елоярской  А ЭС. И закан чи вая  от
вет на вопрос о теме страха перед 
смертью , мне очень хотелось бы, что
бы объект «У кры тие» перестал  в ы зы 
вать страх  у лю дей. Он долж ен в ы зы 
вать озабоченность, привлекать  к себе 
внимание, но не долж ен никого пугать. 
С трах идет от н езнан и я...

— Но ведь эту задачу надо реш ать

научными исследованиями и техничес
кими средствами, а не с помощью лов
кой пропаганды. Ведь как утверждает  
в романе «Дон Кихот» его автор Мигель 
де Сервантес, «истина иной раз истон
чается, но никогда не рвется и всегда 
оказывается поверх лжи, как масло по
верх воды».

— Я пон ял  ваш  вопрос. Но то, что 
уж е сделано д л я  укрепления безопас
ности «У кры ти я» , тож е надо ум еть по
к азать  и донести до лю дей. П оэтому я 
считаю  составной частью  работы  встре
чи с лю быми ж урнали стам и  — и пиш у
щ ими, и ф отограф ирую щ им и. Кстати, 
на 1-ю М еж дународную  конф еренцию , 
посвящ енную  9-й годовщ ине окончания 
строительства объекта «У кры тие» (она 
будет проходить на ЧА ЭС  и в Славути- 
че с 29  ноября по 1 декаб ря), п ригла
ш ены не только учены е, исследователи , 
конструкторы , проектировщ ики и стро
ители, но и ж урнали сты  из разн ы х  га
зет, радио и телевидения. И нтересная

деталь: впервы е все ж урнали сты  побы 
ваю т внутри объ екта  «У кры тие». Л уч
ше, как говорится, один раз увидеть, 
чем сто раз услы ш ать. Естественно, 
что ж урнали сты  побы ваю т только в без
опасны х местах «саркоф ага» . Ведь в 
некоторы х пом ещ ениях «У кры тия»  уро
вень радиации составляет до 10 0 0  
рентген в час, а тем п ература кое-где 
достигает 100 градусов теп ла...

— И снова вопрос личного плана. 
Как относится ваша жена к тому фак
ту, что не только вы, но и ваш сын 
Александр работает на объекте «Укры
тие»?

— Ж ен а относится к этому с пони
манием. К огда я н ачинал работать  в 
атомной промы ш ленности, то она боя
лась  за  меня. Но за  32  года я, к сча
стью , серьезно  не болел, и она убеди
лась , что на здоровы й организм  , ум е
ренны е дозы  радиации не оказы ваю т за 
метного влияния. Х отел бы сделать  од
но уточнение: мой сын приш ел рабо
тать на «У кры тие» раньш е, чем я. Он 
сам остоятельно приним ал это реш ение. 
А две моих дочери ж ивут на У рале, 
они видели «саркоф аг»  только по те
леви зору .

— Рискну задать вам вопрос, на ко
торый можно отвечать целый день: ка
кие главные проблемы сейчас с объек
том «Укрытие» и какие кардинальные 
пути их решения?

— О твечу очень кратко. П ервое, это 
определение состояния строительны х 
конструкций «У кры тия»  и их укреп л е
ние. Н а сегодняш ний день нет основа
ний утверж дать , что объект «У кры тие» 
разруш и тся  в ближ айш ее врем я. Но нет 
и таких объективны х данны х, которы е 
подтверж даю т, что «саркоф аг»  просто
ит 5 — 10 и больш е лет.

В торая  проблем а — это поиск остат
ков ядерного топлива. К ак известно, на 
момент аварии в 4-м энергоблоке 26 
ап реля  1986  года н аходилось более 
2 0 0  тонн ядерного топлива: в реакто 
ре, в у з ле развески  и в бассейне вы 
держ ки. П осле тщ ательн ы х поисков у 
нас не сходится баланс по этому топ
ливу  прим ерно на 40  тонн. Где оно, в 
каком  состоянии? Ну а кардинальны е 
пути реш ения проблем  «У кры ти я» , то 
это, на мой взгляд , подготовка доку
м ента по стратегии  стабилизации объе
кта «У кры тие» и утверж дение его на 
уровне прави тельства  У краины . Мы 
работаем  сейчас в этом направлении.

— А  какая ситуация со строительст
вом «Укрытия-2»?

— М еж дународная ф ирм а «А льян с»  
вы полнила проект сооруж ени я «У кры 
тие-2», но реш ение этой исклю чительно 
важ ной проблем ы  упирается  в деньги: 
где в зять  на строительство  1 м иллиард 
долларов? Б е з  помощ и стран  «больш ой 
сем ерки» нам не обойтись, ведь на 
ликвидацию  последствий аварии тр атя 
тся еж егодно огромны е сумм ы  денег.

— Назовите, пожалуйста, офнциаль-
ные цифры.

— На весь 1995  год М инчернобы ль 
ф инансировал нам для  всех работ на 
объекте «У кры тие» 1,5 триллиона к а 
рбованцев. (Это прим ерно 10 миллионов 
долларов). Д ля сравнен ия скаж у, что 
это всего лиш ь 20  процентов от всей 
сумм ы , которая  вы д ел яется  из Ф онда 
ликвидации последствий аварии для 
30-килом етровой  зоны  отчуж дения. А 
всего только за  8 м есяц ев  нынеш него 
года на ликвидацию  последствий аварии 
на ЧА ЭС  (строительство  новы х домов 
д л я  п ереселенц ев, вы платы  ком пенса
ций, льгот и т. д.) в У краине и зр ас 
ходовано 5 3 ,2  триллиона карбованцев. 
Т ак  что из этой сум м ы  на «У кры тие» 
тратится  очень м ал ен ькая  часть денег. 
Зам ечу , что на ликвидацию  последствий 
аварии У краина не получает ни одной 
копейки от заруб еж н ы х стран . Нет ф и
нансовой поддерж ки и от России. Есть 
только обещ ания.

— Валентин Ипполитович, недавно 
я видел, как жена погибшего операто
ра Чернобыльской АЭС Валерия Х о- 
демчука возлагала цветы к меморналь 
ной доске, прикрепленной к стене быв- 
шего 4-го энергоблока. Как вы считае
те, могут ли исследователи «саркоф а
га» найти со временем в нем прах Ва 
лерня Х одемчука?

- Т еоретически исклю чить этого не
л ьзя . Но такой вероятности  очень и 
очень мало. Я тщ ательно  ан ализи ровал  
ситуацию  с В алерием  Х одемчуком  и 
вместе с другими работникам и АЭС, 
которы е искали  его сразу  после взры ва 

 реактора, приш ел к вы воду, что тело 
В алерия Х одем чука находится в тех

 завал ах , которы е забетонировали  во 
врем я сооруж ения «У кры ти я» . Вполне 
вероятно, что прах оператора будет 
обнаруж ен во врем я полной р азб о р к и 
«саркоф ага» , но об этом никто из нас 
уж е не узнает. В едь тогда на зем ле 
будет ж ить другое поколение лю дей...

— И ещ е один вопрос. Чем дальше 
уходит от нас дата аварии на ЧАЭС, 
тем больше различных версий о ее 
причинах: особого вида землетрясение, 
НЛО, аномальное явление в Космосе 
и т. д. А известный исследователь «са
ркофага» Константин Чечеров в инте
рвью газете «Труд» в номере за 26  
апреля с. г. утверждает, что взрыв ре
актора произошел вследствие дивер  
сии. Ваше мнение на этот счет?

— Я убеж ден, что авари я  на ЧАЭС 
26  ап реля  1986  года произош ла по 
трем причинам. П ервое — несоверш ен
ство конструкции реактора Р Б М К . В то
рое — руководству ЧА ЭС н ельзя  было 
приним ать и проводить сомнительную  
програм м у эксперим ента на реакторе, 
от которой отказались  другие АЭС. И 
третья  причина — это наруш ение тех
нического реглам ента, а такж е ош ибка 
деж урного персонала во врем я прове
дения програм м ы  и спы тания и авари й 
ной ситуации. Д ругих  причин к атастро 
ф ы , на мой взгл яд , нет.

— Валентин Ипполитович, о вас мно
гие отзываются, как об очень уравно
вешенном и корректном человеке. Х о
телось бы знать, как вы поддерживае 
те душевное равновесие и какие каче
ства больше всего цените в людях?

— Н асчет корректности  и уравн ове
ш енности скаж у, что в последнее в р е 
мя я что-то н ачал  сры ваться . В озраст, 
наверное, ск азы в ается ... Д уш евны е и 
ф изические силы  каким-то специальны м  
образом  не восстанавливаю тся. Если 
н акап ливается  си льн ая  усталость, то 
просто отсыпаю сь. А  в лю дях  больш е 
всего ценю честность, знание дела, 
проф ессионализм . К аж ды й из н ас дол
ж ен отвечать своем у месту.

— Что такое, на ваш взгляд, начало 
и завершение строительства «саркофа- 
га» над взорвавшимся чернобыльским  
энергоблоком?

— В человеческом  плане это бы ла 
светлая  работа. Это бы л героизм  многих 
людей в чистой монете. Но, к со ж але
нию, этих лю дей государство бы стро 
начало забы вать . С точки зрен и я  кон 
структивного реш ения строительства 
«У кры тия»  — то это достаточно р азу 
мный проект, которы й бы л реали зован  
в ж естки х услови ях  сильной радиации 
и деф иците врем ени. Б е з  « У к р ы ти и » 
не бы ло бы места для  ж изни лю дей на 
всей территории У краины . Об этом н а
до помнить.

— И последний вопрос. Вы не ж але
ете, что согласились стать, образно го- 
воря, директором «саркофага»?

— Н ет, не ж алею . К ак и другие, я 
тоже приш ел сю да добровольно, чтобы  

найти ключи ко многим загадкам  и во- 
просам , на которы е не найдеш ь ответов 
ни в учебниках, ни в правилах.

Интервью вел
Николай Х РИ ЕН КО ,

специальный корреспондент корпункта 
по связям со средствами массовой ин
формации ПО «Чернобыльская А Э С ».

В . И . Купный:

„  это
БЫЛА
СВЕТЛАЯ

РАБОТА..."


